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泉城问政

露露苗苗头头时时就就有有举举报报，，干干吗吗不不早早管管
专家表示，违法现象发生初期不制止也是一种不作为

本报9月15日讯（记者 刘
雅菲） 违法占地建起的建筑，
从刚有苗头就有市民举报，虽然
相关部门也去制止、查处，但还
是眼睁睁地看着它建了起来。在
15日由国土资源局等单位上镜
的“直面问题 践行承诺”问政
现场，多位市民反映了这一类的
问题。对此，济南大学法学院教
授袁曙光认为，这也是一种不作
为。

从2012年开始，市民王女士
就开始反映村支书在大桥镇东
车村非法占用耕地建厂房对外
出租，在她反映后，相关部门也
曾经进行过拆除，但随后厂房又
建了起来。在2014年年底，她再
次进行举报，但国土部门却一直
没有处理，直到最近才重新介
入。

与王女士的经历相似的是，

一位市民从2013年开始就反映
村里有人在耕地内建厂房的事
情，“当时，大桥镇土管所说没有
建起来，再建就拆，后来又说没
有权力拆，让我们找大桥镇政
府。当时的大桥镇政府领导说是
再建就拆，一直到现在也没有拆
除。”

这种违法状态在萌芽的时
候，为什么国土部门不进行制止
呢？对此，天桥区国土资源分局
一位姓刘的副局长表示，国土系
统，尤其国土所，对于这一类问
题平时能做的是巡查发现，同时
对政府进行汇报。国土所不具备
强拆职能，只能是督促同级政府
对这种违法行为一早制止，如果
制止不了，它又建起来，应由当
地政府组织力量进行拆除。“我
们只能做行政处罚，没有强拆的
权力。如果地方政府在这方面不

作为的话，我们也很无奈。”
对此，袁曙光的点评毫不客

气：“人家在没建之前就有举报，
到现在成了规模了，我们还在督
促政府，我认为这就是一个典型
的不作为现象。”

在谈到这一类问题时，袁曙
光表示，现在需要思考的是事后
处罚和事前监管的关系。国土部
门代表国家管理我们的土地资
源，但在土地上的违法现象发生
了几年后，有关的执法工作人员
仍无动于衷。最后，这种违法行
为完成了，再回过头来进行处罚。

“在这种违法现象发生初期不及
时制止，我认为这也是一种变相
的不作为行为。应该从源头就把
这种违法行为扼杀掉，而不是违
法行为发生以后，我们再倒查，这
也对我们国家资源造成了一定浪
费。”

水水园园小小区区房房屋屋拆拆迁迁
待待遇遇问问题题有有望望解解决决

本报记者 刘雅菲

“这个楼已经存在十多年
了，为什么到现在才说是违法
的？既然是违法的，当时购买
的时候，为啥有国家固定产权
的发票，还能从银行办理按揭
抵押贷款？”在问政现场，天桥
区水园小区的一位居民反映，
小区在办理房产证的时候，说
是违法建筑无法办证。最让她
想不通的是，在同一个小区
内，有的能办出房产证，有的
却办不出，这直接导致在拆迁
时每平米的补偿款相差了
2500多元。

“都在一块国有土地上，
不管是重点安置户，还是商品
房购买者，为什么会出现有证
和无证两种结果？我们一直在
找相关部门，但是一直没有解
决，北湖马上就要建设，我们
面临拆迁，可给我们的政策太
不合理。有证的每平米 8000

多，没证的是5500，我们周边
的房子已经涨到1万多了。我
们拿这个钱买房子，连一半也
买不到。”这位女士说，2005年
建委曾答复过，如果遇到拆
迁，会和有证的人一样赔偿，
但如今事与愿违，让他们很不
理解。

济南市国土资源局党组
书记、局长韩晓光回应说，这
位女士反映的问题很可能涉
及整个北湖片区的规划建设

问题。“可能大概2005年，这块
地已经征为国有，但因为当
时的规划问题，没有办供地
手续。也就是说，已经成为
国有建设用地，但还没有办
正式的出让手续或者供地
手续。正好拆迁部门为了安
置当时一些重点片区的拆
迁居民，比如泉城广场、县
西巷，包括泉城路一带。所
以说，这位居民说出了两个
问 题 ，一 个 是 当 时 手 续 不
全，但部分安置居民有了房
产手续。房产公司自己卖掉
的，因为手续不全，就没有完
全的房产手续。”

同时，韩晓光表示，这位
女士反映的问题有望解决，

“正好我们这个片区在重新规
划、建设，有解决的办法。也就
是说，北湖片区由天桥区政府
和滨河集团专门成立指挥部，
有类似解决办法，怎么解决可
以到天桥指挥部咨询。这位女
士可以把电话留下，我们帮助
你联系衔接。”

至于拆迁补偿问题，韩晓
光表示，房产公司在手续不
完备的情况下，对外作为商
品房出售，合法安置和不合
法安置是有区别的，这个问
题几年之前就开始研究，这
次拆迁又涉及到。至于如何
解决，“我们将一块儿反映
到指挥部，多做一些衔接工
作。”韩晓光表示。

个案点击

水园小区北区楼体上贴着拆迁公告。 本报记者 蒋龙龙 摄

本报记者 刘雅菲

对于企业而言，跑审批、办手续往往要耽
误很多时间，如果政府部门对企业的服务能够
更加到位、审批等事项的办理流程能够更加透
明，就会减少企业很多的麻烦。

近日，力诺集团资金部工作人员潘伟反
映，由于企业发展过程中需要向银行贷款，而
贷款必须用土地做抵押，他所做的工作就是办
理抵押贷款的手续。在办理手续的过程中，他
发现，由于国土部门的审批流程不公开透明，
手续办理走到哪一步了不知道，造成与银行的
审核衔接不紧凑，耽误银行放款时间。而鲁商
置业开发部部长助理罗胜利也反映说，他们的
许多房地产开发项目都在下面的区县，为了方
便办理相关手续，每个项目都在当地成立项目
公司，可是同一个项目报了区里，还得到市里
报程序，企业两头跑。

对此，济南市国土资源局党组书记、局长
韩晓光说，这些企业反映的审批问题，涉及管
理体制和工作流程问题。目前，征地报批、土地
出让、办证等流程分散在各个事业单位和部
门，相对独立，导致了办事人员多跑腿。不过，
有一个好消息是，济南国土系统正在基于上述
问题进一步梳理、优化流程。

韩晓光在问政现场透露，国土部门即将建
立全流程网上审批、服务监管系统。系统将形
成大数据库，里面有济南市所有国土资源的信
息，如征地、供地、发证、规划等，一旦运转起

来，将方便每一个部门、每一个单位，包括分局
来提取。

这个网上系统将给办事人员和政府部门
管理带来实实在在的方便。韩晓光说，不仅日
常工作运转实现网络化方便市区联动，而且优
化工作流程进度实现标准化。“有一些不需要
办事人员或者办事企业提供的有关材料，比如
网上有的征地信息、供地合同等，我们直接从
网上提取，不用办事人员再跑腿提供。有的涉
及到多部门，每一次都要提供一套，这很麻烦。
优化流程以后，建立标准化的操作，来了以后
每一项怎么办、要件是什么、办结时限等，将规
定得非常详细。”

而且，通过这一系统，还可以实现办事一站
式服务，“原来市级窗口只有一个，其他区级窗口
只能往市里来报。现在所有的窗口都具备市局的
审批职能，也就是说，从一个窗口就可以把所有
的事情都办完，大大方便了办事人员。”

记者了解到，目前济南的各项审批事项都
有严格的办理时限，但在办理时限内，工作流
程到了什么程度，有什么进展却无从知晓。韩
晓光说，网上系统建立后，将实现办事流程透
明化。“实现两个监督，一个是办事人员或者社
会监督，登录我们的网站，或者用二维码扫描，
进入以后就可以看办理事项在哪个环节上，是
否超时。此外，这套系统对内还可以实现监测，
快到时间了，会提醒工作人员超时要处罚。”韩
晓光表示，这套系统预计10月初实现覆盖，开
始试运行。

国国土土方方面面审审批批
下下月月可可实实现现网网上上查查进进度度

相关新闻


	B06-PDF 版面

